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陆凡 2009年选择归国，在人工智能领域创业至
今已有 10 年。他认为人工智能的本质是机器模仿
人，人工智能领域的技术核心和理论基础在于统计
学习能力。图为他在介绍双目立体视觉系统如何让
无人机等智能设备实现自动避障。

“高龄”去留学
不断尝试

“大学毕业后，我的第一份工作是在省高级
人民法院做书记员。我在国内工作了几年，然
后才决定去留学。跟其他留学生相比，我已经
算是‘高龄’了。留学之初，我未曾对将来有
过设想，更没想过自己会创业。”岳明说。

然而现在的岳明，工作经历已经可以用
“非常丰富”来描述。他曾涉足商业地产、金融
和文化旅游等多个领域。他说：“我生于商人家
庭，早期参与过很多风险投资、跨境并购交
易、资产重组和房地产楼盘开发等项目。这些
也为我后来的创业打下了良好的基础。在不断
与他人交流、不断尝试创业的过程中，自己各
方面的能力均有提升。”

也正因如此，岳明交到了很多志同道合的
朋友。看着朋友们美满幸福的生活状态，他对
自己的现状略感遗憾。他打趣说：“朋友都开始
在社交网络‘晒’孩子的照片了，而我还在晒
被子。”岳明认为，创业最大的代价可能就是很
难稳定下来，没有时间和精力去建立一个家

庭。看到同龄人结婚生子，有时他也会羡慕。

跨领域创业
挑战自我

转战陌生领域之初，岳明心里也没底。
2015 年，学法律的岳明开始接触生态旅游

领域。一次偶然的机会，他遇到了心仪的创业
伙伴。大家一拍即合，岳明就此走上了创业之
路。

他和团队在陕西秦岭南麓朱家湾开发了
“莫奈·云来谷”旅游区。这是一个集森林草原
旅游、河湖湿地观光、冰雪运动、野生动物驯
养观赏于一体的生态旅游项目。关于项目运
作，他和团队做了具体的分析研究。他说：“开
发旅游项目要正确处理开发与保护的关系。我
们运用现代化的科技手段和管理模式，将乡村
生态优势转化为生态经济优势，促进生态和经
济良性循环，打造绿色生态环保的乡村生态旅
游产业链。”

从开始的外行人到在生态旅游行业里小有
成就，岳明对自我的评价是：“我需要不断地挑
战自己，去发现更多的可能性。我认为，不管
在哪个领域，只要愿意去探索、去思考，就都

会有收获。”
在创业过程中，岳明及其创业团队策划实

施了“中国丝绸之路文化之旅”项目，也因此
代表中国企业参加了 2016 年 G20 峰会农业部长
会议。他们的项目被指定为中哈政府间贸易洽
谈会重点项目，并因此被国内外媒体报道。

结合本土创业
贵在坚持

“因为长期在国外，我缺少的是对国内发展
情况的准确认识。这就是机会成本。”身为海归
的岳明，对自己的优势和弱项看得很准。

“作为海归，回国要适应国内环境，项目的
国际化也要结合当地现状做好本土化的转变。
我需要不断地分析，不断地试错，在这个过程
中提高自己。刚回国的海归要对即将创业的领
域有清晰的认识，认真分析自己职业的广度和
深度后，然后再去做选择。”岳明说。

经历过多次的尝试与改变后，岳明在旅游
领域的创业才慢慢步入正轨。“在不断摸索后，
我专注于文化旅游项目的开发。现在该项目迎
来了快速发展的阶段。今年中央一号文件 《中
共中央、国务院关于实施乡村振兴战略的意
见》 提出，推进乡村绿色发展，打造人与自然
和谐共生发展新格局。这给了我们很大的动
力。我们做的正是观光农业、健康养生和生态
教育等配套的旅游服务项目。”岳明说。

从 2017 年开始，人工智
能 （AI） 已经从一个行业内部
的技术用语，迅速成为社会各
界争相使用、频繁出现的热门
用词，至今热度未减。

在2017年12月举办的第4
届世界互联网大会上，人工智
能作为高频词贯穿大会始终。
人工智能之火热，甚至出现在
12 月举行的研究生考试的作
文题目中。

2018年5月底，大疆创新
再次应ICRA之邀，第二次合
作举办 ICRA 2018 DJI Ro-
boMaster人工智能挑战赛。挑
战赛吸引了美国华盛顿大学、

德国科布伦茨兰道大学、新加
坡南洋理工大学、中国科学技
术大学等海内外近百所高校。

人工智能甚至“火”到了
音乐圈。在 2017 年 《活力矩
阵·中国创业公司自媒体影响
力 12 月榜单》 中搜索“人工
智能”关键词，热度最高的一
条内容是来自QQ音乐关于王
力宏发布新专辑 《A.I.爱》 的
内容。王力宏用音乐诠释人工
智能与爱的主题，展现了自己

“与时俱进”的音乐态度。
对海归而言，选择人工智

能领域作为创业方向既是一种
机遇，也面临着诸多挑战。

在人工智能领域寻找创业定位
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行业潜力尚待挖掘
海归认为刚刚起步

谭铁牛是中国科学院院士，也是著名的模式识别与计算机视觉领域的
海归专家。不久前，他在题为 《人工智能：天使还是魔鬼》 的报告中提
到：2017年全球新成立人工智能创业公司1100家，人工智能领域共获得投
资152亿美元，同比增长141%。这其中，中国人工智能领域已呈现出蓬勃
的发展势头。

2018年5月，欧美同学会与成都市政府联合举办了首届数字经济与人
工智能论坛。此次论坛清晰地显示，人工智能逐渐成为城市发展的重点战
略和海归创业的重要选择。

人工智能目前存在着投资过热的情况吗？陆凡认为没有。陆凡2009年
选择归国，在人工智能领域创业至今已有10年。他认为：“人工智能的出
现是算法进步、算力提升的结果。其与历史上发明蒸汽、电力一样，是生
产力革命性发展的产物。”

陆凡认为，从行业容量和市场前景来看，人工智能行业的投资不是过
热而是过少。当前，我国的人工智能行业在应用场景上具有领先优势。目
前，我国人工智能的创业领域主要集中在机器翻译、图像篡改检测等少数
方面，在商业、民用等领域仍有广泛的应用前景，可以说，先进人工智能
技术对解放生产力的作用还未完全释放出来。

在人工智能领域创业
海归具有规模资源优势

常清璞是“触景无限”的硬件产品部门副总裁，硕士毕业于清华
大学。据他介绍，目前“触景无限”的高级管理人员中 90％都是清华
校友，其中的大部分都具有海归背景。他们有着相似的技术知识、价
值观念和国际化视野，在创业过程中磨合期更短。

人工智能也是清华大学的新兴优势专业之一。“高校跟我们有很多
产学研结合的项目。清华大学以及其他世界知名大学，如瑞士联邦高
级工学院、斯坦福大学等都会派学生来我们这里做暑期实习。”常清璞
说。

高校的支持只是海归在人工智能领域创业的助力之一。此外，一
些留创园和高新技术产业园也会支持海归创业。回国之初，肖洪波和
常清璞的企业挂靠在北京市留学人员创业园。在创业初期，从政策、
资金到技术，创业园均提供了大力支持。“待企业成长起来，我们开始

‘裂变’——设立分公司。现在，除北京总部外，我们还在美国硅谷建
立了研发中心，在深圳建立了产业基地。”肖洪波认为，“触景无限”
的经验可供海归创业者参考。

北京旷视科技有限公司 （以下简称“旷视科技”） 的创始人印
奇，获得美国哥伦比亚大学计算机科学专业硕士学位。在人工智能领
域创业时，他积极与高校合作，先后与西安交通大学及香港科技大学
成立了联合实验室，并邀请了首位图灵奖华人获得者姚期智教授及中
国工程院院士郑南宁教授加入“旷视科技”学术委员会。截至目前，

“旷视科技”已为中国超过2.5亿用户提供了在线身份验证服务。“作为
创业者，海归若利用好校地资源和产业资源，将更利于其在人工智能
领域的发展。”常清璞说。

海归创业者冀望
以技术突破占据行业位置

在触景无限科技 （北京） 有限公司 （以下简称“触景无限”） 的产品
研发车间，机器人“小智”灵活地避开一个个路障，还随着观众姿势的变
化有节奏地摇头，引来现场观众阵阵喝彩……

“触景无限”首席执行官肖洪波介绍道：“正因为我们在机器人感知能
力方面有所突破，才使得机器人能够针对突发情况灵活调整自身系统做出
反应。而感知能力突破的关键在于做到了以下两个‘实现’，一是实现了
嵌入式人工智能、前端人工智能技术的突破；二是实现了从中央处理器

（CPU） 到图形处理器 （GPU） 运算技术的突破。”
海归选择人工智能作为创业领域，理解、应用技术是第一创业驱动

力。作为一名在人工智能领域创业十年的资深海归，陆凡说：“没有对技
术的理解和掌握，创业也就无从谈起。人工智能的本质是机器模仿人，包
括模仿大脑 （认知数据）、小脑 （控制与反馈） 和感知能力3个方面。前两
个方面，我们做得不错，但第三个方面还有所欠缺。”

他认为，人工智能领域的技术核心和理论基础在于统计学习能力。海
归在人工智能领域创业时，尤其要注意从感知向认知的技术突破。

技术在海归进行人工智能领域创业中发挥着重要作用，但如果没有供
技术应用的平台，再好的技术都是空谈。所以海归创业需选择有发展前景
的行业，并将其作为技术的应用平台。陆凡认为，除安防、教育领域外，
在家居、交通、医疗等领域，人工智能都具有很好的应用前景。海归可以
重点考虑在这些领域创业。

触 景 无 限 科 技 （北
京） 有限公司在人工智能
领域内已逐渐站稳脚跟。
除北京总部外，其在美国
硅谷建立了研发中心，在
深圳建立了产业基地。

“AI人工智能”
继续成为社会热词为社会热词

齐 心

几乎一夜之间，我们走
到哪里，都可以听到人们在
谈论“AI”。

原以为科幻电影描述的
场景尚是遥远的、娱乐的未
来。但如今却已在处处改变
人们生活了。数据显示，
2017 年，我国人工智能产
业规模已经超过百亿元人民
币。用不了数年时间，这个
行业产生的经济和社会效
益，就会在国民生活中大大
凸显出来。

为什么能这么快？因为
科技的车轮永不停歇。所
以，“AI”成为社会热词的
背后，是人类对于科技的狂
热追求。狂热造就了探索未
知的勇气；勇气能够转化为
动力。动力使人与众不同，
年轻人生机勃勃，白发者精
神矍铄。

2018年5月，成都举办
了“欧美同学会首届数字经
济与人工智能大会”。现场
留给人最深刻的印象，并非
海归演示他们已将 AI 技术
渗入生活的方方面面，也不

是台上台下活跃的交流热
烈，而是不论是“老”海归
还是新生代海归，那种以自
己脑中的智慧去描绘未来的
能力：扎实的前沿知识，辨
析技术实现的路径，逻辑描
述的清晰程度，乐观、自信
而谨慎的态度……于是人们
自发地鼓掌表达尊敬。在许
多时候，海归都扮演了——
抑或不知不觉中自我发现
——探索者的角色。也许他
会失败，也许只是惨胜，但
是他们的探索勇气带给我们
的是对社会的信心。每个人
的生活都需要活力，都愿意
经常欣赏春天的绿意并从中
得到激励。

于是，对于所有探索的
勇气，值得特意挑出来表达
敬意。

向
探索者的勇气
致敬

岳明是美国马里兰
大 学 法 学 硕 士 。 回 国
后 ， 他 从 事 过 多 种 工
作，3年前开始在生态旅
游领域创业。
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